
!"#!

!""#!$%"&$# $%& '(')*+ ,-./0 12.34

"#

$$

$! %&'()*

+(,

CBA联赛开始于 1995

年冬天，那个时候只有 8支
球队参加八强赛，那一年电
视直播还没有引入到 CBA
联赛中来。即便如此，年轻的
何涛还是经常往南钢队里
跑，他知道直播是迟早的事
情，他得为日后的解说多做

积累。没等多久，第二年
CBA扩军成功，全国转播也
成了现实，何涛也解说起了
CBA。

1996年，何涛 29岁，在

此之前何涛也解说了不少

比赛，已经是一个成熟的体
育解说员了。回忆起第一年

的解说，何涛说自己并不紧
张。出镜之前，何涛往自己
的脸上抹了点膏，那是为了
配合比赛的灯光的，随后整
理了一下手头的球队资料。
没有任何问题，一场球解说
下来，何涛特有的嗓音和对

南钢的了解打动了观众和
领导，这也为他日后成为江

苏第一体育解说员奠定了
坚实的基础，何涛在全国也
小有名气。
“何涛就像是我们的替

补队员一样，那个时候他几

乎每天都往球队里跑。”主帅

胡卫东说。那个时候胡卫东
还正当打。队里很多球员早

已退役离开，而何涛还奋战
在解说的第一线。何涛跟球

队的关系非常好，每次何涛
去队里玩，总有队员捏着嗓

子模仿何涛的声音。
11年前，何涛还是一个

大男孩，现在何涛脸上已经
写满了沧桑。何涛的妻子去
年刚刚在香港拿到了博士学
位，为了让妻子安心读书，何
涛一直没有要小孩，他与妻
子说自己不喜欢小孩。其实
何涛每天做梦都想着做爸

爸。去年妻子博士毕业之后
回到南京，妻子主动提议要
个小孩。激动得何涛兴奋了

好几天，2007年 6月 28日，
何涛的儿子何予畅降生了。
现在出差，何涛总把儿子的
照片带在身边，每天都要看
上一会。

由于备战明年的奥运
解说工作，何涛和自己的同

事们现在在北京工作。“我
儿子出生才一百多天啊，我
真想他，每天他妈妈都会用
视频让我看看他，这样我心
里才会舒服一些。一天看不
到 儿 子 ，我 觉 都 睡 不 好
啊。”何涛的话里满是对儿

子的挂念。
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11年，球迷看南钢的比

赛，听何涛的解说。突然有
一天，南钢比赛里传出的不
是何涛的解说声，球迷们有
些感到不自然。网上球迷在
问，何涛哪儿去了？他们也
会把电话打到我们的编辑
部，询问何涛的近况。11年

时间球迷们已经把何涛和
南钢连为一体。
“11月底我会回来一

趟，大概一个多月吧。到时候

我还会解说几场南钢队比赛
的。”何涛说。不过除了这一

个月，何涛不会解说本赛季
剩余的比赛。现在的何涛过
着一种身在曹营心在汉的生

活，为了工作需要他才远赴
北京，如果让他选择，他肯定
会选择留下来解说南钢的比
赛，因为 11年来，他已经与

这支球队结下了深厚的感
情。“虽然有时候他们打不
好，我也会在电视里说一些
气话，其实是一种恨铁不成
钢的心情啊。我真的把这支
球队当成了自己生活的一部
分了。”何涛说，“1996年我

第一次解说的时候，胡卫东
还是一个年轻小伙子。那个
时候，张成和唐正东他们还
没有入队呢。”。

何涛说他很欣赏现在的
解说员庄宁宇，“小庄人不
错，解说也有感觉。有他在我

还是比较放心的。也请大家
多支持小庄。”
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今晚，南钢大华队将在主
场迎战北京首钢队。首钢队本

赛季虽然没了巴特尔，但强力
外援奥德杰的回归还是使他
们内线实力大增。昨天的赛前
训练中，南钢队针对北京队的
特点，做了非常细致的工作，
重点是做好防守北京外线的
同时，压制北京队的内线。

这两天南京的天气转凉，

但队员们却没有丝毫放松。周一
上午，球队顶着冷飕飕的大风，
还是进行了力量练习，下午针对
北京队的特点进行了针对训练。
“对阵首钢的这场比赛

我们不能有丝毫的松懈，一定
要全力以赴。”助理教练徐强
说。在防守上，徐强主要强调

了对张云松和焦健的防守不
能松。“如果焦健拉出去我们
一定要及时跟出去。胡雪峰，
你一定不要失位，不要猛扑
他，保持好距离就行了。此外
还要注意封堵他的传球线
路”，徐强很详细地讲解着防

守要点。另外，北京队外援奥
德杰首场比赛很出彩，教练也
重点布置了对他的防守。“小
唐，你一定要利用你的身体，
紧紧贴住他，把手举过头顶就
行了，不要乱下手。其他队员

一定要给小唐补位，只要出了
三秒区他基本上就没有威胁
了。”徐指导对小唐说。

昨天，球队给唐正东、胡雪
峰和张成几名老队员放了半天
的假，助理教练徐强说：“今年
联赛密度太大了，要给老队员

们一些缓冲的时间。周一我们
已经对明天的比赛进行了周密
的安排，所以就给他们放了半

天假，好好恢复恢复。”而主帅
胡卫东则认可了年轻队员在第
一场比赛中的发挥，“明天与
北京队的比赛，我还会给韩硕、
刘亚晖和房辉等年轻队员更多
的表现时间，让他们通过比赛
更快地成熟起来。”
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